

## **INTRODUCCIÓN**

La teoría macroeconómica ha experimentado profundos cambios en las últimas dos décadas. Esto tanto en la agenda de temas que se consideran prioritarios dentro de la investigación, como en la metodología con la que éstos se analizan.

### *Macroeconomía:*

Estudia el funcionamiento de la economía en su conjunto. Su centro de atención es la producción *total* de bienes y servicios y las variaciones del nivel *medio* de los precios.

La macroeconomía se centra en el comportamiento global de la economía, reflejado en un número reducido de variables. Su propósito es obtener una visión simplificada de la economía, pero que al mismo tiempo permita conocer y actuar sobre el nivel de actividad económica de un país determinado o de un conjunto de países.

### *Política macroeconómica:*

Integrada por el conjunto de medidas gubernamentales destinadas a influir sobre la marcha de la economía en su conjunto. Estos objetivos últimos de la política económica suelen ser: la inflación, el desempleo y el crecimiento.

Para poner en práctica la política macroeconómica las autoridades económicas emplean un conjunto de variables denominadas *instrumentos de política*, entre los que se destacan los tipos impositivos, el gasto público, la cantidad de dinero y los tipos de interés

## **MACROECONOMÍA**

La macroeconomía o contabilidad nacional es el estudio de los grandes agregados en forma global, abarcando un país o región en un tiempo que por lo general es un año.

Uno de los objetivos principales de la organización económica de cualquier país es buscar la satisfacción de las necesidades de la población, lo cual se logra por medio de la producción de bienes y servicios.

## **FACTORES DE LA PRODUCCIÓN**

Son todos aquellos elementos que contribuyen a que la producción se lleve a cabo. Tradicionalmente se han agrupado en tierra, trabajo, capital y organización o habilidad empresarial.

## **RELACIONES ENTRE FACTORES**

La forma en que se combinan los diferentes factores de la producción recibe el nombre de relaciones técnicas de producción.

## **SECTORES ECONÓMICOS**

Los sectores económicos y sus ramas productivas son:

Sector agropecuario. Antes llamado sector primario de la economía. Se encuentra integrado por agricultura,

ganadería, silvicultura, caza y pesca.

**Sector industrial.** También llamado sector secundario de la economía. Se divide en dos subsectores: industria extractiva e industria de transformación.

**Sector servicios.** También llamado sector terciario de la economía. Incluye todas aquellas actividades no productivas pero necesarias para el funcionamiento de la economía.

Ejemplos de estas relaciones intersectoriales son: el sector agropecuario le vende materias primas agrícolas al sector industrial y le compra fertilizantes, abonos y maquinaria agrícola. El sector servicios le compra alimentos al sector agropecuario, este solicita servicios financieros, comerciales y de transporte al sector servicios. El sector industrial vende, al sector servicios, muebles, equipo de oficina, camiones, etc. El sector servicios le proporciona a la industria servicios profesionales, médicos, financieros, etc.

La industria produce tres tipos de bienes: bienes de consumo no duradero, bienes intermedios y bienes de consumo duradero y de capital.

### **SECTORES SOCIALES**

Los sectores sociales son los grupos de la sociedad que intervienen en la economía de un país y se clasifican en sector privado, sector público y sector externo.

### **CONTABILIDAD NACIONAL**

En un sentido amplio la contabilidad nacional es un registro sistemático de los hechos económicos que realizan las entidades de un país; en su acepción más restringida y práctica es el conjunto de las diversas estadísticas del producto, del ingreso y de otros conceptos macroeconómicos, presentadas en cuadros o en cuentas, según normas de registración que las integran en un sistema coherente.

El estudio de la contabilidad nacional es importante porque permite conocer:

- La estructura de la producción de un país por sectores y por ramas productivas.
- El gasto familiar, empresarial y gubernamental.
- La estructura del gasto por tipo de bienes y servicios.
- La estructura de las importaciones y exportaciones.
- El nivel de precios y el incremento de los mismos en determinado periodo
- La estructura de los ingresos que perciben los individuos y la sociedad.
- La estructura de la población económicamente activa por actividad económica.
- El incremento actual de variables o agregados macroeconómicos anteriores.
- La estructura económica de diferentes países, lo que a su vez nos ayuda para hacer comparaciones respecto al nivel de crecimiento o desarrollo alcanzado por diversos países, etc.

### **CUENTAS PRINCIPALES**

Las cinco cuentas principales, son:

- Cuenta de producto e ingreso nacional
- Cuadro de insumo–producto
- Cuentas de flujos de fondos
- Balanza de pagos
- Riqueza nacional y balanza nacional.

## **CUENTA DE PRODUCTO E INGRESO NACIONAL**

Esta cuenta permite conocer la producción global de un país durante un período que generalmente es un año. Se integra por la producción empresarial privada, la gubernamental, la externa y la mixta que se realiza dentro del país. Asimismo permite conocer el ingreso de los diferentes sectores sociales que participan en la producción y el destino del mismo.

## **CUADROS DE INSUMO PRODUCTO**

Es un cuadro de doble entrada con n líneas y n columnas que permite efectuar una representación analítica adecuada de las corrientes de mercaderías y servicios entre las distintas entidades del sistema económico.

## **CUENTAS DE FLUJOS DE FONDOS**

Las fuentes y usos de recursos de las familias y el origen y destino de las corrientes monetarias y finalmente el origen y destino de las corrientes de los ahorros y el lugar de las inversiones.

## **BALANZA DE PAGOS**

Es un documento en que se registran las transacciones económicas de un país con el exterior. Incluye una balanza en cuenta corriente donde se anotan las entradas y salidas de divisas por concepto de compras o ventas de mercancías y servicios al exterior. También incluye una balanza de capitales donde se contabilizan todos los movimientos de capital del país con el exterior.

## **RIQUEZA NACIONAL Y BALANCE NACIONAL**

Esta cuenta registra la situación económica y financiera de un país en un momento determinado.

## **PRODUCCIÓN NOMINAL, REAL Y POTENCIAL**

Producción nominal. Es aquella que se obtiene sumando el valor monetario de todas las ramas de producción en un período que generalmente es un año. También se le llama precios corrientes porque se calcula de acuerdo a los precios que existen en cada uno de los años en que se realiza la contabilidad.

Producción real. Es aquella que se calcula en forma monetaria tomando como base los precios de un período o año y refleja el incremento físico real de la producción una vez eliminada la variación o fluctuación de los precios.

Producción potencial. Es aquella que se puede lograr con los recursos económicos con que se cuente, siempre y cuando se planifique el uso racional de los recursos y no existan desperdicios.

## **PRECIOS DE MERCADO Y COSTO DE FACTORES**

Tanto la producción como el ingreso de un país de pueden contabilizar a precios de mercado o a costo de factores, tanto la producción como el ingreso a los precios que existen en el mercado es un momento determinado y al costo de los factores de la producción, es decir, antes de que la producción vaya al mercado, contabilizando sólo lo que reciben los dueños de los factores.

## **CATEGORÍAS DEL INGRESO NACIONAL**

Las categorías del ingreso nacional son:

- Producto nacional bruto (PNB)
- Producto interno bruto (PIB)
- Producto nacional neto (PNN)
- Ingreso nacional (IN)
- Ingreso privado (I Priv)
- Ingreso personal (I Pe)
- Ingreso personal disponible (I Pe D)

### **PRODUCTO NACIONAL BRUTO**

Es la suma monetaria de todos los bienes y servicios de demanda final producida por una sociedad en un período determinado que generalmente es un año.

### **PRODUCTO INTERNO BRUTO**

Es la suma monetaria de los bienes y servicios de demanda final producidos internamente en un país; es decir hay que sumar lo que se produce dentro del territorio nacional.

### **PRODUCTO NACIONAL NETO**

Mide el rendimiento real o neto de la actividad económica de un país. Nos permite conocer el crecimiento de la producción porque elimina las depreciaciones para reponer el capital fijo que ya existe.

### **INGRESO NACIONAL**

Es la suma de todas las remuneraciones a los factores de la producción, sueldos y salarios, intereses y rentas, impuestos, dividendos y ganancias no distribuidas, originadas en la producción de bienes y servicios de un país en un período de generalmente un año.

### **INGRESO PRIVADO**

Es la parte del ingreso nacional que reciben las familias y las empresas excluyendo la parte que recibe la administración pública.

### **INGRESO PERSONAL**

Es la parte del ingreso que reciben los individuos antes de pagar los impuestos directos excluyendo las utilidades que no han sido distribuidas.

### **INGRESO PERSONAL DISPONIBLE**

Es la parte del ingreso que realmente reciben los individuos una vez que han pagado sus impuestos directos. Es el ingreso que se dispone cada persona para realizar sus gastos.

### **METODOS PARA OBTENER EL INGRESO**

Los métodos son:

- Método de la producción
- Método del ingreso
- Método del gasto

## **METODO DE LA PRODUCCIÓN**

Consiste en sumar monetariamente la producción de un año de todas las ramas productoras del país. Esta suma monetaria de la producción se puede hacer a precios corrientes o a precios constantes.

## **METODO DEL INGRESO**

Consiste en sumar todos los ingresos generados en el proceso productivo de un país en un año.

## **METODO DEL GASTO**

Incluye todos los gastos de bienes y servicios de demanda final que realiza una sociedad en un período que generalmente es un año.

## **EQUILIBRIO ECONOMICO**

El equilibrio económico general es la suma de los equilibrios parciales tanto de las empresas como oferentes de mercancías y servicios y como demandantes de factores productivos, así como de los individuos considerados demandantes de mercancías y servicios y oferentes de servicios productivos. Este equilibrio económico general es una abstracción, pero permite hacer comparaciones respecto a lo que ocurre realmente en la economía.

En la teoría macroeconómica se puede hablar de un equilibrio económico general, cuando:

- La oferta global es igual a la demanda global
- Los ingresos de venta son iguales a los gastos de consumo.
- Los costos de producción son iguales a los ingresos que reciben los factores de la producción.

## **EQUILIBRIO MARXISTA**

El esquema de reproducción simple del sistema capitalista donde no existe acumulación de capital; todo lo que se produce se consume también explico el esquema de reproducción ampliada donde si existe acumulación de capital.

## **EQUILIBRIO KEYNESIANO**

El equilibrio económico general que existe cuando el ingreso nacional es igual al consumo nacional mas el ahorro nacional.

## **CONCLUSIÓN**

Estudio del comportamiento de los grandes agregados económicos como: el empleo global, la renta nacional, la inversión, el consumo, los precios, los salarios, y los costos, entre otros. El propósito de la teoría macroeconómica, por lo general, consiste en estudiar sistemáticamente las causas que determinan los niveles de la renta nacional y otros agregados, así como la racionalización de los recursos.

La teoría macroeconómica clásica buscaba explicar la dinámica y evolución de la economía nacional con base a la productividad en el trabajo y en los ritmos de acumulación de capital, los cuales determinaban tanto el bienestar de los países como el crecimiento y monto de las riquezas.

La teoría macroeconómica moderna se basa en primer lugar en el estudio de los clásicos y en especial de Adam Smith.